

# BOLETIN COMERCIAL

Año I

San José, domingo 15 de Marzo de 1903

Número 113

## Linea hamburguesa - Servicio Atlas

El vapor FLANDRIA hará otro viaje para cargar café para Nueva York y Europa y llegará á Limón el 15 de este mes.

Lo que pongo en conocimiento de los señores exportadores de café, recomendándoles especialmente se sirvan poner en sus guías del Ferrocarril: "Por línea Atlas."

Louis Wichmann,  
Agente

Limón, 1 de Marzo de 1903

## AVISO A LOS EXPORTADORES DE CAFE

Con el objeto de asegurar los mejores resultados y la mayor prontitud en el beneficio del café en pergamino que nuestros favorecedores se sirvan consignarnos, hemos instalado y tenemos lista ya una planta completa de despergaminar café, en la que contamos con la mejor y mas moderna maquinaria en su género, que funcionará bajo la dirección de expertos y nuestra inmediata vigilancia. Dicha instalación es la más acabada y reciente en Londres y esto unido á nuestra larga experiencia en el mercado de café nos da la convicción de que en ningún otro establecimiento se darán mejores resultados en el tratamiento del grano.

Chalmers Guthrie & Co Ld.—LONDRES

Agente para Costa Rica: *Walter Chalk*.—San José.

## AZUCAR

Habiendo sido nombrados Agentes para el expendio POR MAYOR del azúcar de don FEDERICO TINOCO, de Juan Viñas, de la COMPAÑIA AGRÍCOLA de Turrialba, de don GUILLERMO NIEHAUS de Grecia, de don EDUARDO PINTO de Poás y de los señores TINOCO HERMANOS del Descanso, nos permitimos avisar á los comerciantes y consumidores que tendremos gusto en ejecutar con prontitud y esmero las órdenes que se sirvan enviarnos, no menores de tres quintales, á los precios siguientes:

12-00	quintal de primera clase	} AL CONTADO
10-00	" " segunda "	
8-00	" " tercera "	

Mandaremos muestras á quien las solicite.

Pagés & Cañas

San José, 11 de Febrero de 1903.

## EN ALAJUELA

Vendo una casa grande y cómoda, situada 100 varas al Este de la Iglesia Parroquial. Se pueden dar plazos para el pago del precio ó recibir en cambio una finca en el campo ó otra casa en la ciudad de San José.

Alajuela, 6 de marzo de 1903.

Alejandro Fernández

## Pagés Hermanos, Sucesores

Pasas legítimas de Málaga é higos.—Velas.—Cerveza Leona, Estrella y Bohemia.  
Vinos Rioja y otros. Letras sobre España

Dr. *Serardo Echeverría y Aguilar*  
ABOGADO Y NOTARIO  
*Attorney at Law & Notary Public*  
*(English Spoken)*

San José de Costa Rica.—Nº 163, 7ª Av. O.

## Gran Vinatería y Cantina de Serapio Tomas

No olvide el público que esta es la casa que sirve mejor los famosos cocktails y bitters, refrescos, helados, tosteles y todo lo concerniente al ramo.

Esta casa tiene en venta la gran agua de mesa *ROSBACH*, preferida á todas las aguas minerales; vende al menudeo y en cajas.

### ¡¡ ACEITE MARCA SALAT !!

en botellas y latas, el más puro de oliya, el de mejor gusto y más higiénico, recomendado por las ciencias médicas. Unico agente, Serapio Tomás.

Gran existencia de cigarros y cigarrillos habanos, tropicales, melia, turcos, mejicanos, Derby y hondureños; picaduras de varias clases. Ventas por mayor y menor.

### PRECIOS SIN COMPETENCIA

Serapio Tomás

### Breva DIANA

Tenemos siempre existencia para vender hasta por partidas.

A nuestros clientes del lado del Pacífico la entregaremos puesta en Puntarenas.

A. HERRERO & Co

## Compañía Transatlántica Francesa

Esta Compañía rebaja sus fletes sobre café de Limón á puertos de Europa á los mismos precios de Mala Real y Compañía Hamburguesa, ó sean 35 chelines café en oro y 45 en pergamino la tonelada.

Estos vapores llegan á Limón el 12 y 21 de todos los meses.

San José, 27 de Diciembre de 1902,

FELIPE J. ALVARADO & Co.—Agentes

# LA FAMA

Continúa siendo la tienda del buen gusto y de las grandes novedades  
Sedería chinesca sin igual  
Artículos de gran fantasía

Ha sido abierto un almacén en el cual se vende al por mayor á precios que no admiten ninguna competencia

HERRERO HERMANOS

PAÑOLONES DE  
TODA CALIDAD

VESTIDOS PARA HOMBRE  
DESDE \$ 10-00 EL FLUX

# BOLETIN COMERCIAL

EDITOR.

**Guillermo Vargas**

ADMINISTRACION,

Imprenta Nacional.—Calle 19, Norte

## Condiciones de suscripción

A LA GACETA con el anexo del BOLETIN COMERCIAL, tres colones por trimestre.

AL BOLETIN JUDICIAL, tres colones por trimestre.

Las tres publicaciones juntas, cinco colones por trimestre.

Cualquier solicitud debe venir acompañada de su importe en dinero efectivo.

Avisos, á precios convencionales, pago adelantado.

## SECCION CABLEGRAFICA

DÍA 12

### Alemania

BERLÍN

El Emperador ha aceptado las renunciaciones de cinco oficiales del Estado Mayor Naval, incluyendo la del capitán Obenheimer, quien estuvo de capitán del crucero *Irene*, cuando el Almirante Dewey tomó posesión de la plaza de Manila. La renuncia de éste, sin embargo, no tiene ninguna relación con aquel incidente.

### Gran Bretaña

LONDRES

Acaba de publicarse el informe de la real comisión que se nombró para estudiar la cuestión de la instrucción superior en Irlanda. Recomienda que debe de constituirse de nuevo la real universidad de Irlanda formando una Universidad Federal compuesta de los Colegios *Queens, Belfast, Corky, Gallway*; nuevos Colegios para los católicos se establecerán en Dublín, los cuales serán de primera clase.

Comandante de la escuadra del canal de la Mancha ha sido nombrado Lord Charles Beresford que ha representado á Woolwich en la Cámara de los Comunes por más de dos años.

### Francia

PARÍS

Avisa un corresponsal de la prensa francesa en Caracas, que hasta la vez no se han recibido pormenores algunos del encuentro que se verificó en Cumareb el día de ayer. Lo único que se sabe es que tanto la tropa del Gobierno como la de la revolución permanecen en sus posiciones. La *Gaceta Oficial* publica el contrato que el Gobierno ha celebrado con el señor M. Maduro para la construcción de un ferrocarril desde las riberas del Orinoco hasta el Sur de Venezuela, por vía del Callao.

### Italia

ROMA

El Vaticano ha recibido de Monseñor Guidi, delegado apostólico de la Santa Sede en Filipinas, un informe en que recomienda para obispos de la gerarquía de Manila á tres americanos. Estos señores son personas gratas para el Pontífice.

### Dinamarca

COPENHAGUE

Los Duques de Cumberland han resuelto no esperar la llegada del Emperador de Alemania que será á principios de Abril. Regresarán luego á Gmuden debido al mal estar de la salud de su hijo menor Ernesto.

### Arabia

ADEN

Noticias de Ofia Somaliland, que durante los varios encuentros que se han verificado entre los partidarios del Mad Mullah y los abisinios, los primeros perdieron más de mil hombres. Los abisinios están obrando de acuerdo con las fuerzas británicas. El Mullah mantiene su autoridad sobre las tribus mediante el ejercicio de crueles procedimientos; mata sin compasión á los hombres que no le sostienen y deja mutiladas á las mujeres y niños.

## Queda prohibida la reproducción de los anteriores cablegramas.

## NOTAS VARIAS

### CRÍA DE GALLINAS

CRÍA NATURAL

Desde que la gallina ha acabado de sacar sus pollucos ó que los huevos que quedan no tienen ya probabilidades de lograrse, lo que se reconoce por la inspección, se le quita del nido, se le transporta al lugar en donde deberá abrigarse y pasar la noche mientras dure la cría de sus pequeños, este lugar estará defendido de las incursiones de otras aves, las que inquietarían á la madre, atropellarían á la pequeña familia y se comerían su alimento. Los pollucos criados con gallina, á medida que nacen, para evitar accidentes se ponen con ella; durante dos días se debe evitar el perturbarla, durante ese tiempo ella cubre casi constantemente á sus hijos, y termina, por decirlo así, su incubación; no se levanta casi para nada, se contenta con hacer oír cacareos y llamadas á sus polluelas para presentarles el alimento que tiene á su alcance y que deja caer hecho migajas delante de ellos; éstos no tienen necesidad de muchas lecciones para aprender á picar; en ellos esto es natural, tratan de comer desde que salen del cascarón y un poco fortalecidos no se separan generalmente de la madre, salen de debajo de las plumas para picotear al rededor de ella y se meten violentamente para abrigarse. Algunas veces el polluelo se aleja, se extravía, no encuentra ya á su madre; ésta hace oír llamadas repetidas que le hacen venir, tienen un cacareo especial que comprenden muy bien para manifestarles su disgusto, para decirles que vengan debajo de ella, que ya no griten, que ya no se muevan; si algún polluelo es rebelde á sus advertencias, la madre le corrige, da ligeros picotazos que hacen entrar al insubordinado debajo de sus plumas.

Cuando los pollucos están ya más fuertes, dos ó tres días después de haber nacido, la gallina comien-

za á pasearlos, va á lo largo de los muros, de los esterceros, escarbando con ardor infatigable, llamando á sus pollucos á cada descubrimiento que hace de un insecto raro ó de un grupo suculento; los pollucos, picotean la tierra removida por la madre, encuentran una cantidad de insectos invisibles á la simple vista y que deben ser muy numerosos, tan vivo es así el ardor que ponen para recogerlos. En la hierba los pollucos encuentran una amplia cosecha de animalículos y de pequeños granos que no dejan de picotear sino para irse á calentar debajo de la gallina. La buena madre, al principio de la crianza, en los ocho primeros días, cubre á menudo á sus pollucos, no los fatiga con excursiones demasiado largas, lleva consigo el remedio para hacerlos detener, no tiene más que bajarse, toda su pequeña familia cesa sus gritos de desatención que dan lugar á un murmullo de satisfacción causado por el bienestar encontrado debajo de las plumas de la gallina.

A la aproximación de cualquier peligro, al grito de alarma lanzado por la madre, los pollucos espantados se reúnen lo más pronto posible; dotada entonces del valor más intrépido, la gallina madre no titubea en hacer frente al enemigo; con las plumas erizadas, la cabeza baja, toma una posición particular para espantar al intruso que, muy á menudo espantado, sigue su camino y aun se aparta para evitar el ataque. Las aves de corral se alejan ante la impetuosidad de la madre que protege á su prole; ataca á los perros y á los gatos que se aproximan demasiado y los hace huir; con toda fiera protege la retirada de sus pollucos buscándoles un abrigo.

El buen éxito de la cría depende mucho de la manera con que la madre conduce á los pollucos; si al principio los lleva demasiado lejos sin dejarlos descansar, se fatigan, pían lastimosamente; la madre, para hacerlos caminar, en lugar de cubrirlos, se le figura que tienen hambre, escarba con furor, ellos ya no buscan los insectos que ella descubre, vienen á amontonarse á sus pies y los hace rodar con las patas. Los pollucos tratados de esa manera no tardan en debilitarse, se quedan en el camino detrás de los otros, no pueden ya seguirla, el frío los ataca, los pone rígidos y no tardan en expirar si la vigilancia de la ama no les recoge para calentarlos. Las gallinas madres así vagabundas deben ser encerradas en jaulas, de este modo se ven obligadas á taparlas cuando reclaman su calor.

La gallina criadora es muy mala para los pollucos que no son suyos y que se aventuran á ponerse al alcance de su pico; hemos observado que los distinguen por el color; si el polluelo extraño es del mismo plumaje que los suyos, generalmente no se percibe de su presencia; pero si es de un plumaje diferente, lo persigue á picotazos y matará al pobre polluelo si no se liberta pronto.

Las mejores gallinas para la cría son las que andan mucho y reposan también mucho. Se ve á la gallina cubriendo á sus pollos con las plumas erizadas, las patas separadas, esponjándose y no osando moverse; los pollucos andan debajo de ella sobre las patas, cerca de las alas, junto á la cola y algunas veces se le suben al dorso; en algunas ocasiones una pequeña cabeza se destaca entre las plumas de la madre, examina el contorno con sus curiosos ojos negros. Repentinamente la madre se levanta, los pollucos aparecen á su derredor, la familia se lanza como una tromba hacia la comida, come con un apetito insaciable haciendo oír un murmullo especial, indicio de una buena presa que alegra á la madre; después se callan, están satisfechos, la madre se recoge de nuevo, la pollada entra debajo, se duerme por algunos momentos para comenzar de nuevo así en todo el día.

El buen éxito de una incubada depende también de la alimentación que se le da y de la manera de distribuirla. Cuando los pollucos están recién nacidos se les debe dar una alimentación escogida, muy sana, nada es demasiado bueno para ellos; cuánto más coman más se desarrollarán y la ama sacará mayor beneficio de sus pollos, que muy pronto se pondrán gordos y listos para el mercado. Durante los quince primeros días se les dará migas de pan con huevos cocidos y arroz también cocido; suero de leche, pasta de harina de cebada mezclada con suero; cuando tengan ocho días de nacidos se les agregará un poco de trigo. No damos mijo á nuestros pollucos; consideramos este grano como muy duro y difícil de digerir para ellos, produciendo inflamaciones de intestinos que provocan diarreas contagiosas. Al tratar de darnos cuenta de la causa de afecciones de este género, hemos encontrado en los órganos granos de mijo no digeridos que embarcaban la molleja y los intestinos y que habían producido los trastornos de la digestión.

Cuando los pollos no pueden ir al campo á co-

mer, se les dará verdura en abundancia y finamente picada, ensaladas, hierba, anagálide, etc. . . . .; en invierno cuando no se dispone de legumbres, de achicoria, se les dará coles y aun cebollas; esta alimentación herbácea es indispensable para la buena salud y para el regular desarrollo del pollo, nunca será despreciada. Como bebida se les dará leche mediada con agua hasta los quince días del nacimiento, después agua sana. Durante la estación fría se puede dar á la pollada débil miga de pan rociada de vino de sidra ó de café con agua.

La manera de distribuir el alimento es muy importante, el polluelo debe desear pero no estar hambriento. Esta alimentación deberá comúnmente darse en el mismo lugar al abrigo de la rapaña de otros animales, el polluelo al entrar, después de sus excursiones, deberá estar seguro de encontrar la pasta para calmar su apetito excitado por el aire libre y el ejercicio. Los alimentos se deben dar en abundancia, pero esta abundancia será calculada según las necesidades de los polluelos; no habrá nunca desperdicio; primero á causa de la inutilidad de lo que se pierde, después, y sobre todo, por el disgusto que causan al polluelo los alimentos que distribuidos con demasiada abundancia pisotea, ensucia y se alteran. La alimentación será distribuida á los polluelos chicos con frecuencia en artesas y en lugares que se mantendrán secos; algunos minutos después de la distribución no debe quedar nada, todo lo que se les dé debe acabárselo, para lo cual el avicultor tendrá la paciencia de reponer las pequeñas cantidades de alimento que les irá poniendo cuando hayan acabado, cuidando además de variar hasta donde sea posible la alimentación. De esta manera los polluelos no se sentirán hastiados, lo que pasa siempre que se descuida este modo de alimentarlos; desearán su pitanza, comerán mucho más, crecerán á ojos vistos y la pollada tendrá un aspecto de bienestar, de buena salud, lo cual no se observará en las crias en las que la alimentación no se reparte con cuidado. Esto lo comprendemos, es mucho trabajo, mucho tiempo empleado, una atención de cada momento; pero está recompensado el sacrificio, arreglado las cosas de modo de criar al mismo tiempo varias nidadas, aun centenas de pollos, se tiene un gran beneficio procediendo como lo indicamos. Estos cuidados no son de larga duración; desde que el pollo llega á los quince días, vivo y robusto, está salvado, las distribuciones de alimentos menos delicados y más abundantes se harán con menos frecuencia; no se tendrá ya más que dar pastos ó granos á horas fijas cuatro ó cinco veces por día y limpiarles su gallinero. Estos cuidados de aseó deben ser meticulosamente hechos, la paja de los gallineros deberá renovarse con frecuencia, se evitarán así las epidemias y la invasión de los insectos.

Los pollos destinados á la venta para el consumo se tendrán más pronto y serán de mejor carne siempre que se continúe alimentándolos aparte de las otras aves. En este caso, los alimentos se compondrán de harina de cebada diluida en un poco de leche y algo de grano; procediendo así, el avicultor ganará dos meses, y á veces más respecto á la época de la venta de los pollos. Una ave bien alimentada desde su infancia, estará buena para el mercado á la edad de cuatro meses; y se necesitarán por lo menos seis meses para las aves criadas en el corral entre las otras aves; al llegar á la edad de poderse cebar, habrá costado su alimentación tanto y á menudo más que la que ha sido bien alimentada desde su infancia y nunca se venderá más cara, con frecuencia á menor precio porque su carne no es de la misma calidad.

Para proceder como lo indicamos, reconocemos que no es fácil en una hacienda en la que cada uno tiene tanto trabajo como puede desempeñar, en la que el ama tiene tantas ocupaciones para dirigir bien el interior, vigilar el establo, la lechería y el corral; mientras que el amo se dedica á evacuar todos los trabajos del exterior.

Porqué no dedicar á la cría de gallinas en las haciendas una persona especial, como se confía el establo á un vaquero y los rebaños de carneros á un pastor? Los resultados obtenidos dejarían un gran beneficio.

En las haciendas es común considerar á las aves de corral como una fuente pequeña de entradas, porque no se dedica algún tiempo á su cuidado, porque no se tiene la costumbre de vigilar las nidadas sino unos cuantos días, dejándolas después á su propio cuidado hasta el día en que se nota que ya los gallos están bastante grandes para llevarse al mercado. Siguiendo nuestros consejos, cuidando inteligentemente á las aves, se reconocerá que se puede por lo menos triplicar el producto en una hacienda.

Se tendrá una gran ventaja en poner á incubar varias gallinas á un mismo tiempo para poder criar un gran número de pollos á la vez; teniendo una numerosa incubada se podrá dedicar especialmente á ella un muchacho de la casa y los cuidados se podrán hacer con regularidad bajo la atenta vigilancia de la ama. En este caso se ponen generalmente á las gallinas criadoras separadas en cajas de varios departamentos, los polluelos irán de una á otra gallina, comerán y harán sus paseos juntos sin el concurso de la madre que no tendrá más que calentarlos cuando tengan frío. La nidada criada de este modo dan con frecuencia buen resultado, no poniendo más de tres ó cuatro gallinas en las cajas ó celdas; pero este método tiene también sus inconvenientes. Los polluelos dan comúnmente la preferencia á una de las gallinas más tranquilas, menos inquietas, que las otras; se ponen debajo de ella en número demasiado grande, no reposan muy bien, tienen demasiado calor, se encuentran así más sujetos á las enfermedades que los que se crían con gallinas libres.

Un polluelo que lanza gritos de angustia trastorna á todas las gallinas y á toda la nidada; en el mal tiempo no todos los polluelos saben ponerse al abrigo, permanecen algunos á la intemperie, la madre encerrada no puede recogerlos, abrigarlos como la gallina libre; no se debe, pues, emplear este modo de criar sino cuando no puede hacerse de otra manera, cuando en la hacienda no hay un lugar especial para hacer la cría con gallinas libres.

Si en las dependencias de la hacienda hay un vasto campo cercado, algo sombrío, ahí es donde durante la buena estación se puede tener buen éxito en la cría de numerosos pollos dirigidos por las gallinas. La hacienda deberá tener entonces un material de pequeños gallineros móviles, casi de la forma y un poco más grandes que las casas para los perros; los gallineros se dispondrán de trecho en trecho, junto á la cerca y á lo largo de los caminitos del campo, en cuanto sea posible orientados para que queden al abrigo del viento, de la lluvia y del sol del medio día durante el tiempo de los fuertes calores. Cuando la gallina haya acabado de sacar, será llevada con sus polluelos en uno de esos gallineros en parte provistos de paja; el gallinero será rodeado de un enrejado que se quitará al cabo de tres ó cuatro días, cuando la gallina y sus polluelos se hayan acostumbrado á su morada. Podrá haber en el mismo campo numerosos gallineros con sus pollos, y con seguridad la gallina no se equivocará nunca y volverá siempre al styro para hacer comer á sus polluelos el alimento repartido á cada grupo y para hacerlos reposar. Recomendamos colocar los gallineros cerca de los caminitos, con el fin de que los polluelos puedan hacer ejercicio en caso de mal tiempo y no se vean obligados, si quieren salir en un rato de calma, á mojarse en la hierba humedecida por la lluvia.

En el momento del nacimiento se pueden completar las nidadas incompletamente numerosas; una gallina de buen tamaño puede conducir veinte polluelos y aun más. Las gallinas que han incubado y ya no tienen pollos se volverán al corral con las otras gallinas de la hacienda para que se repongan de las fatigas de la incubación y comiencen pronto á poner; á no ser que se le puedan confiar pollos obtenidos por incubaciones artificiales que criarán también como á los suyos. Todos los polluelos confiados á una gallina se ponen debajo de ella, la cual tomará tantos cuantos se le quieran dar, pero es necesario no ponerlos en distintos tiempos á intervalos demasiado lejanos, sin asegurarse que no los maltratará.

Al cabo de tres ó cuatro semanas se pondrá en los gallineros de cría y á débil altura, una tabla estrecha para enseñar á los pollos á subirse. Cuando la gallina juzgue su pollada criada y capaz de bastarse á sí misma, se les quitará á la madre para llevarla á su corral; esto será cuando los pollos tengan de 5 á 6 semanas. Estos se reunirán en un gallinero instalado en otro lugar de la hacienda, separado del departamento de las aves grandes, para poderles dar una alimentación especial todavía, pudiendo emprenderse de nuevo una nueva cría. De esta manera una hacienda podrá producir numerosas aves, dando un importante producto.

EL VIZCONDE DE SAINT POL.

(Del Boletín de Agricultores de San Salvador.)

## UNA BUENA PLANTA DE SALON

### EL HULE

(Ficus elastica)

El hule es una de las plantas más populares en el adorno de los salones. Se aprecia ante todo, por su porte

recto, bien delineado, su bonito follaje persistente y su resistencia en todos los lugares de temperatura más ó menos constante.

Esta hermosa planta decorativa es como se sabe de gran utilidad en algunas comarcas ecuatoriales, y muy particularmente en la India, su país de origen. Allá es objeto de cultivos muy importantes, para extraerle el látex que contiene en todas sus partes, principalmente en el tallo. Ese látex coagulado y preparado, se convierte en uno de los mejores hules, el *Latex Rubber* del comercio.

El látex de las plantas que cultivan los horticultores de los climas fríos, contiene poco hule y de mala calidad.

El hule es un artoecarpado vigoroso, que puede ramificarse y llegar hasta una altura de 15 metros. Sus magníficas hojas alargadas, gruesas, coriáceas y lustrosas, son su mayor mérito ornamental. Las venas están envueltas en una vaina membranosa (estípula), que cae naturalmente para dejar que se desarrolle la hoja tierna, que en este estado tiene un color rosado.

En algunas partes de Europa se considera el *Ficus elastica* como planta de invernadero templado, y algunas veces se le emplea para adornar ventanas y balcones, ó para formar grupos y canastillos al aire libre, de muy buen efecto. En las tierras templadas de México resiste á las intemperies y adquiere las proporciones de arbusto.

Por medio del cultivo se han producido plantas con las hojas de forma más corta, matizadas ó con los bordes blancos ó amarillos. Estos árboles son más delicados y menos vigorosos que el tipo.

El hule solo es realmente una planta ornamental, cuando está tierno, no ramificado, y completamente cubierto de hojas desde la base hasta la punta; pero sucede, con mucha frecuencia que, por negligencia en los riegos, insuficiencia de aire ó de luz, irregularidad en la temperatura, las plantas pierden algunas hojas de la base. En ese caso se hace necesario substituir con otros esos pies viejos, aprovechando la parte superior para formar una nueva planta, y si la reproducción por estaca no se puede ensayar en los climas fríos más que en invernadero caliente, no sucede lo mismo con el procedimiento siguiente, que es muy fácil y ofrece muchas probabilidades de éxito. Se trata del acodo al aire libre.

Se toma una maceta de ocho á diez centímetros de diámetro y se parte con habilidad por en medio según su longitud. En uno de los lados del tallo y en el lugar donde se han de desarrollar las nuevas raíces, se corta y levanta la corteza, manteniendo la astilla separada por medio de una cuña de madera; se rehace la maceta teniendo dentro el lugar donde se levantó la corteza, se ata con un aró ó un alambre y se llena de tierra ligera ó musgo, teniendo cuidado de regar con frecuencia para que nazcan las raíces. Cuando éstas se han desarrollado suficiente, se separa la planta y se pone en otra maceta.

El hule necesita un suelo á la vez ligero y rico; la tierra de hoja mezclada con mantillo, es la que da mejores resultados. Cada año, en Abril, se cambian las macetas á los hules para renovar la tierra y dar más espacio á las raíces si las macetas son muy pequeñas. El drenaje de las macetas se hará con una buena capa de tiestos. Durante el estío, es necesario dar mucho aire y luz, regar abundantemente, y tener las plantas en un lugar medio sombreado. En invierno los riegos serán más moderados, la aireación y la luz siempre abundantes cuando la temperatura pase de 12° C.

Importa también tener las hojas muy limpias por medio de lavados frecuentes, para evitar el gris y la cochinilla.

Los horticultores de los climas fríos cortan las estacas de pies madres especiales, en Enero y Febrero; lavan las hojas, las enrollan en forma de cucuruchos y las atan para que permanezcan así; en seguida ponen las estacas en invernadero de multiplicación en el cual la temperatura está á 25°. Al cabo de seis semanas las plantitas tienen bastantes raíces para poderlas poner en otras macetas, dejándolas en el invernadero hasta que prendan. En Setiembre están ya buenas para el comercio.

Existen otras muchas especies de *Ficus* de ornato. Se ven con frecuencia en los salones el *Ficus macrophylla*, originario de Australia, que se parece mucho al anterior, pero es más rústico; el *Ficus Roxburghi* de hojas muy grandes y redondas; el *Ficus rubiginosa*, cuyas ramas y la parte inferior de las hojas tienen un vello rojo; sin embargo, el hule de la India es el más apreciado como la planta de ornato.

En México se podría utilizar como planta de salón el hule de nuestras tierras calientes, ó *Castilleja elastica*. En las tierras templadas calientes, este hule aunque no puede ser explotado por su látex constituye una magnífica planta de ornato para los jardines públicos y particulares.

## Ferrocarril al Pacífico

El domingo 15 del corriente habrá tren á Santo Domingo, con el siguiente itinerario:

Sale de San José á las 8 y 30 a. m.  
... Santo Domingo á la 1 y 30 p. m.

O. L. KIRTLEY  
Admor. Gral.

San José, 11 de Marzo de 1903.

DOCTORES

TOMAS M. CALNEK Y LUIS P. JIMÉNEZ

Oficinas: calle central, norte, n.º 120

Horas de consulta: 11 a. m. á 2 p. m.

ACADEMIA DE INGLES

El Profesor H. J. Edwards garantiza que puede enseñar á cualquier persona á hablar el inglés, en tres meses.

Por cierta suma de dinero, según las aptitudes del discípulo, se compromete á enseñarlo hasta que pueda fácil y correctamente hablar el inglés. Este idioma es de gran utilidad para todos los habitantes de la América.

Ningún otro profesor puede dar mejores condiciones. Más de 300 discípulos han salido satisfechos durante los tres últimos años.

El profesor Edwards es el único en Costa Rica que puede enseñar este idioma á españoles, alemanes, franceses, italianos, portugueses, chinos, suecos, rusos, etc.

EL ÚNICO MÉTODO PRÁCTICO

Para condiciones dirigirse á la Academia de inglés, frente á la casa de don Salvador Lara.

Objetos elegantes

propios para regalos de boda.

Al lado del Banco Anglo Costarricense.

Para los fumadores de gusto se acaba de recibir en

LA GRAN VIA

puros superiores de La Habana, de las siguientes vitolas:

- BREVES CHICAS
- LONDRES IMPERIAL
- CONCHAS BOUQUET
- REGALÍAS DE LA EMPERATRIZ

Cigarrillos MURIAS, frescos y legítimos  
Brevia GLORIA, el ideal de los consumidores

TODO A PRECIOS LIBERALES

C. González Rucavado

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Elías Castro Ureña.

ESCUELA DE MUSICA

SANTA CECILIA

La matrícula para el presente año y las clases para señoritas y jóvenes, están ya abiertas.

Para informes: los lunes y jueves de 11 a. m. á 4 p. m., en la casa de habitación del que suscribe, 8.º Av. E., n.º 24, al lado Sur de la Catedral.

El Director,  
J. J. VARGAS CALVO

CIGARRERIA "EL PROGRESO"

CIGARRILLOS: SUSINI, CUBA ELEGANTES, LEGITIMIDAD, BOUQUET, HENRY CLAY, todos en paquetes y calidades especiales.

PICADURAS: LA LEGITIMIDAD y HENRY CLAY, en paquetes de 4 y 8 onzas.

PUROS: de las mejores marcas de

La Habana: LA ESTRELLA

EL AGUILA DE ORO,

LA CORONA.

legítimos TURCOS

de ALGERIA. DERBY blanco y

negro.—BASTONES de carey con man-

LLAS.—PIPAS y demás anexos al ramo.

Precios rebajados.—Ventas por mayor y al detal.

Surtido completo de todos los paises

ULTIMAMENTE HA RECIBIDO

PACIFIC MAIL STEAM SHIP CO

A LOS EXPORTADORES

Los fletes de mar sobre café en oro ó pergamino de Puntarenas á puertos de Europa, será en la presente cosecha á 60 chelines por tonelada de 2,240 libras.

Los interesados tendrán 5 días de opción en New York para dejar allí el café ó hacerlo seguir á Londres.

Los exportadores que consignan flete á Puntarenas hasta \$ 3-00 carga, tendrán una gran diferencia sobre la vía Limón.

Felipe J. Alvarado C.º

Agente en Costa Rica

A. M. Garland,

Agente especial,—Guatemala

San José, 23 de Diciembre de 1902

FERROCARRIL AL PACIFICO

Tarifa que comenzó á regir desde el 10 de febrero de 1903, sobre café, fletes directos desde San José y estaciones de la línea á Londres y New York, pagaderos en los puertos del destino, á los precios siguientes, que incluyen ferrocarril hasta Santo Domingo, flete carretas, ferrocarril de Esparta, muelle Gobierno, embarque y flete de mar, por tonelada de 1,000 kilos.

A Londres: pergamino y oro igual

A New York: pergamino y beneficiado al mismo precio

De estación de San José	á Londres	Gastos		Total	De estación de San José	á N. Y. oro am.º	Gastos		Total
		C. R.	Flete mar				C. R.	Flete mar	
" " " Pavas	" "	2.10.7	3.0.0	5.10.7	" " " Pavas	" "	12.35	10.95	23.30
" " " San Antonio	" "	2.8.6	3.0.0	5.8.6	" " " San Antonio	" "	11.83	10.95	22.78
" " " Ojo de Agua	" "	2.6.9	3.0.0	5.6.9	" " " Ojo de Agua	" "	11.40	10.95	22.35
" " " Nuestro Amo	" "	2.4.7	3.0.0	5.4.7	" " " Terrárcas	" "	10.87	10.95	21.82
" " " Terrárcas	" "	2.4.1	3.0.0	5.4.1	" " " Atenas	" "	10.75	10.95	21.70
" " " Atenas	" "	2.1.11	3.0.0	5.1.11	" " " La Balsa	" "	10.23	10.95	21.18
" " " La Balsa	" "	2.0.2	3.0.0	5.0.2	" " " Escobal	" "	9.79	10.95	20.74
" " " Escobal	" "	1.13.1	3.0.0	4.13.1	" " " Concepción	" "	9.30	10.95	20.25
" " " Concepción	" "	1.16.9	3.0.0	4.16.9	" " " Concepción	" "	8.07	10.95	19.02
" " " Concepción	" "	1.14.7	3.0.0	4.14.7	" " " Concepción	" "	8.44	10.95	19.39

CUEROS EMPACADOS Á NEW YORK: \$ 2-00, oro, más en gastos, flete de mar \$ 17-85, total \$ 32-20 y así sucesivamente las otras estaciones.

Los fletes y gastos para San Francisco, Bordeaux, Hamburgo, Bremen, etc. son pagaderos aquí, los cobraremos en cada cuenta de embarque á los precios siguientes por tonelada de 1,000 kilos.

De San José á Santo Domingo

De San José	á Santo Domingo	Ferrocarril	Flete carreta	Ferroc. Esparta Gobierno	Muelle	Agencia	Total
" " " Las Pavas	" "	8-00	5-40	2-20	3-33	5-00	25-93
" " " San Antonio	" "	8-00	5-40	2-20	3-33	5-00	24-83
" " " Ojo de Agua	" "	8-00	5-40	2-20	3-33	5-00	23-93
" " " Nuestro Amo	" "	6-85	5-40	2-20	3-33	5-00	22-83
" " " Terrárcas	" "	6-85	5-40	2-20	3-33	5-00	22-83
" " " Atenas	" "	5-35	5-40	2-20	3-33	5-00	21-48
" " " La Balsa	" "	4-65	5-40	2-20	3-33	5-00	20-48
" " " Escobal	" "	3-60	5-40	2-20	3-33	5-00	19-83
" " " Concepción	" "	2-60	5-40	2-20	3-33	5-00	18-83
" " " Concepción	" "	1-80	5-40	2-20	3-33	5-00	17-73

El café llegará á Londres en 27 días más ó menos.—El café y los cueros llegarán á New York en 12 días más ó menos

Llamamos la atención de los señores exportadores de San José, Alajuela, etc. sobre las diferencias de fletes entre la vía del Atlántico y la del Pacífico.

POR VÍA LIMÓN CUESTA HOY

Londres, pergamino	£ 4.17	flete mar	£ 2.5.0	=	£ 6.67
" " " oro	4.17	" " "	1.15.0	=	5.16.7
New York, pergamino	\$ 19.84	" " "	10.50	=	30.34
" " " oro	19.84	" " "	8.40	=	28.24
Cueros á New York	21.30	" " "	21.00	=	42.30

Por el Pacífico no hay humedad y se daña menos el café.

Libros de guías á las órdenes en nuestra oficina y en las estaciones del Ferrocarril.

Felipe J. Alvarado & C.º

Almacén de tegidos

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE ABARROTES

Surtido completo en licores y conservas é igualmente de los artículos de mayor consumo como son: arroz, manteca, FOS-

FOROS GLOBO, papel de envolver para panaderos, leche condensada y CERVEZA SCHLITZ.

A. HERRERO & C.º—San José C. R.

Tienda de novedades